

verdient, zumal da Schriften von sehr geringer Bedeutung angeführt sind: Pescheck's werthvolle Geschichte der Cölestiner des Dybins, von Mücke's vortreffliche Schrift über Niederrennersdorf, Dr. Knothe's Geschichte von Burkersdorf, Cröger's Geschichte der Bräuerkirche, da dieselbe vielfach mit der Geschichte Herrnhuts zusammenfällt, Moraweck's Chroniken von Friedersdorf und Bertsdorf, Peschels Geschichte von Kemnitz und Sperhaken's Geschichte von Königshain.

So vortrefflich nun die Köhler'sche Schrift im Ganzen ist und so dankbar man dem Verfasser für die entsprechende Bearbeitung des mühevoll gesammelten reichen Materials sein muß, so wäre doch vielleicht zu wünschen gewesen, da derartige Schriften ein jahrelanges Quellenstudium erfordern, daß der Verfasser die Herausgabe noch einige Zeit beanstandet hätte; manche Lücke würde dann noch ausgefüllt und einzelne Partien würden jedenfalls noch gründlicher bearbeitet worden sein.

Möge der unermüde thätige Verfasser auch ferner die vaterländische Geschichte mit den Resultaten seiner Forschungen bereichern!

Schließlich noch einige Berichtigungen und Erwähnung von Druckfehlern, insofern sie Namen betreffen.

Seite 40. Zeile 39. nicht Scheufler, sondern Schaufler.

Seite 54. heißt es: „In der sächsischen Oberlausiz nimmt der Waldboden gegenwärtig 370 Acker ein, von denen nur ungefähr 10 dem Staate angehören.“ Diese Angabe ist unverständlich, da nach Cotta's Vermessung die Zittauer Forsten allein 7832 Acker 62 □ Ruthen (fast 1½ □ Meilen) umfassen.

Seite 78. ist bei Angabe der Zählungsergebnisse vom Jahre 1858 der Gerichtsbezirk Herrnhut nicht mit angeführt.

Seite 80. Zeile 44. nicht Huttan, sondern Guttan.

Seite 136. Zeile 44. nicht Camenz, sondern Kemnitz bei Bernstadt.

Seite 139. Zeile 8. nicht Pathau, sondern Bethau.

9. nicht Geschichte der Parochie Ebersbach, sondern Geschichte der Parochie Gerzdorf.

Seite 143. Zeile 16. nicht Lautersdorf, sondern Leutersdorf.

Seite 143. Zeile 22. nicht Gretsel, sondern Gretsche.

Zu Seite 158. Engelmann starb nicht als Diaconus in Nieffersdorf, sondern als Emeritus in Oberoderwitz.

Seite 163. Zeile 32. nicht Kammerau, sondern Kammenau.

Korschelt.